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我馆参加台湾第三十四届医学图书馆工作人员年会暨 

2012 海峡两岸图书馆研讨会 
2012 年 8 月 20-28 日，我馆马路馆长、黄芳副馆长、刘宝杰、牛莉丽一行四人在 CALIS 医学中心的组织下参加了“台

湾第三十四届医学图书馆工作人员年会暨 2012 海峡两岸图书馆研讨会”。 

年会由台湾图书馆学会医学图

书馆委员会主办，中山医学大学图

书馆承办。内容包括新数位时代图

书馆的功能及医学图书馆评鉴、电

子时代图书馆学习共享空间规划、

数位图书馆服务与行销、图书馆员

的专业证照及认可研究、精神医

学、实证医学文献搜索及实务分享

等热门议题。共分为 5 个主题，17

人次进行了 24 场报告。5 个主题

分别是：理论研究、新知识分享、

实务分享、实证医学和附院相关报

告。 

本次考察除了参加年会聆听报

告外，我们还走访了当地 7 所不同

类型图书馆，它们是：阳明大学图

书馆、台北医学院图书馆、台北大

学医学图书馆、荣总医院图书馆、

中山医学大学图书馆、成功大学医 

学图书馆和台中图书馆。这些图书馆每个都各具特色，虽然馆舍面积不大，人员不多，但电子化程度高，读者服务周到

细致，注重读者整体素质的提高，医学馆都设置了医学人文区。 

这次到台湾通过观摩图书馆和参加学术会议，我们与台湾同行和同行的大陆同行进行了充分的交流，互相学习互相切

磋，收获很大。同时我们还与阳明大学图书馆达成了初步的合作意向，为下一步的合作打下了良好的基础。我们将在今

后的工作里，把参访中的收获逐渐融入到本馆的工作当中去，不断提升我们的服务能力和服务深度，为学校的学科建设

和教书育人提供有力的信息保障。 （图、文：系统部 牛莉丽 ）  
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首都医科大学《医药科技查新培训班》成功举办 

医药科技查新咨询工作是医药科研立项、

成果转化、新产品鉴定、创新基金等项目申报

过程中必不可少的一环。随着科学技术水平和

医药事业的发展及医药各学科间的广泛交流，

医药科技查新的内容也发生了很大变化，查新

咨询工作需求不断增长，许多查新分中心需补

充新的查新人员，非检索中心成员希望成为分

中心之一，为补充新的查新人员、促进各分中

心之间的交流，本着互相提高，共同进步的宗

旨,并根据各附属医院图书馆的业务需要和首

都医科大学继续教育项目计划的要求，首都医

科大学图书馆于 2012 年 9 月 19-20 日成功举

办了“医药科技查新培训班”。 

参加此次培训的是来自我校十所附属医院 

图书馆的工作人员，都具备一定的数据库检索

基础并熟悉各种数据库的检索与利用。此次培

训特别邀请了具有多年查新和审核经验的协

和医科大学图书馆许培扬研究员和北京大学医学部图书馆李春英主任。许培扬老师就查新历史与发展、查新政策、查新

要求与规范、案例分析做了讲解，李春英老师结合案例分析讲解了查新操作流程及具体实施方案。我校本部图书馆的黄

芳副馆长和田瑞老师分别从审核员角度和查新员角度介绍了自己的查新实践经验。经过查新实习和考核，此次培训的十

六名馆员均掌握了医药科技查新工作的基本方法，顺利获得了“首都医科大学医药科技查新员培训结业证书”。 

（图、文：咨询部 王凌） 

 

图书馆与校园“一卡通”成功对接 
日前，在学校“一卡通”中心和图书馆工作

人员的共同努力下，我校图书馆实现了图书馆自

动化系统、门禁系统与学校“一卡通”系统的成

功对接。学校现持有“一卡通”的用户，将自动

获得进出图书馆的权限，教工和学生读者可凭“一

卡通”进入图书馆各书库和阅览室借阅图书、免

费上网。 

图书馆与校园“一卡通”的成功对接，标志

着“一卡通”正式取代“借书证”，在馆内借还图

书、上网、阅览均实现“一卡在手，畅通无阻”，

给读者带来方便的同时也方便了图书馆的常规管

理工作。 

图书馆作为数字化校园建设的参与者之一，

从方便读者的角度出发，积极配合、协助、主动

地解决了对接过程中的问题，校园“一卡通”在

图书馆的投入使用让我校图书馆的服务方式更加   

   人性化。  （图、文：吕文娟） 
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图书馆进行内部质量检查 
2012 年 9 月 14 日上午，图书馆在未提前通知的情况下对几个直接面向读者的部室进行了内部质量检查。检查由马路

馆长带领黄芳副馆长、龚佳剑副馆长和各部门负责人一起进行，检查内容为抽查书刊排架情况、检查部室内部环境以及

馆员精神风貌。 

经过 2 个多小时的抽查，各书库的排架情况除一个部室稍稍超过了我馆规定的 5‰的错架率外，其余部室均将错架率

控制在远远低于 5‰的水平。同时，各个部室内部环境均比较整洁美观，馆员精神状态饱满热情，服务态度良好。 

图书馆作为为全校师生员工提供医学信息服务的窗口单位，一贯重视内部质量管理，从去年开始，馆办公会开始不定

期对各部门排架情况、内部环境以及馆员精神风貌进行突击检查，发现问题及时督促整改，并决定将内部质量管理的内

容纳入年终考核指标体系中，将检查结果和年终考核进行挂钩。经过一段时间的检查和整改，各部室的排架质量、内部

环境和馆员风貌都有了很大的提高。 

图书馆正在建立内部质量管理的长效机制，通过内部质量管理促进对外信息服务，力争使内部管理和对外服务的水平

和质量都保持在学校的前列。（文：办公室 龚佳剑） 

 

图书馆档案馆联合党支部举行“毋忘国耻，理性抗日”主题党日活动 
2012 年 9 月 18 日下午，图书馆

档案馆联合党支部在图书馆二楼会

议室召开主题为“勿忘国耻、理性

抗日”的主题党日活动。活动由党

支部书记、副馆长龚佳剑主持，全

体党员及积极分子参与。 

首先，大家集体观看“九一八”

事变的历史资料和背景知识的视

频，1931 年 9 月 18 日，日本帝国主

义发动了蓄谋已久的侵略战争，东

北三省沦为日本帝国主义的殖民

地，3000 万同胞身陷水深火热之中。

“九一八”事变爆发后，日本与中

国之间的矛盾进一步激化，而在日

本国内，主战的日本军部地位上升，

导致日本走上全面侵华的道路。“九

一八”事变也是中国各阶层人民在

民族危机的刺激下，掀起空前规模

却不会因时间的流逝而被抹去，它

时刻提醒我们，告诫我们：勿忘历史；勿忘屈辱。 

随后，大家

的抗日救国高潮的开始。“九一八”事变虽然已过去整整 81 年，但是侵华日军的罪恶

又通过视频、图片、PPT 等资料，了解了钓鱼岛争端的历史和现状。钓鱼岛及其附属岛屿自古以来就是中

国的

烈讨论，一致认为，在钓鱼岛问题上，中国一直顾全大局，恪守两国老一辈领导人达成的

重要

 

神圣领土，有史为凭、有法为据。钓鱼岛等岛屿是中国人最早发现、命名和利用的，中国渔民历来在这些岛屿及其

附近海域从事生产活动。早在明朝，钓鱼岛等岛屿就已经纳入中国海防管辖范围，是中国台湾的附属岛屿，中国是钓鱼

岛等岛屿无可争辩的主人。 

支部党员和积极分子经过热

谅解和共识，也正因此中日关系才有了 40 年巨大发展，中日人民才得到了切实的实惠。日本政府最近非法“购岛”

的行为，已经严重侵犯中国主权，已激起中国人民的强烈愤慨。但是，最近在一些城市的游行、抗议示威活动中，已经

出现了一些侵犯他人财产、破坏公共财物甚至是袭击普通日本公民等行为，这已经是与抗日毫无关系的违法犯罪行为了。

大家集体呼吁一定要文明爱国、理性抗日，做一个真正的爱国者。（文：办公室 龚佳剑 图：办公室 杨霏） 
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图书馆召开业务学习工作会 
2012 年 9 月 27 日下午，图书馆在二楼会议室进行业务学习，学习目的是让馆员了解图书馆馆内、外行业发展动态、

分享馆员外出学习内容。全体馆员参加，会

数字时代图书馆的功能及医学图书馆评鉴、电子时

国知识组织与知识链接学术交流会》的学习内容及

及医

、热点，大家表示受益颇丰。（文：咨询部 刘玉婷 图：采编部 黄肇隽） 

 

 

议由黄芳副馆长主持。 

采编部刘宝杰主任介绍了她和马路馆长、黄芳副馆长、系统部牛丽莉主任一行参加《第三十四届医学图书馆工作人员

年会暨 2012 海峡两岸图书馆研讨会研讨会》的情况，会议内容包括新

代图书馆学习共享空间规划、数位

图书馆服务与行销、图书馆员的专

业证照及认可研究、精神医学、实

证医学文献搜索及实务分享等热

门议题。刘老师着重讲了他们实习

参观考察 8 所医学类图书馆的感

受，她通过图片展示了国立阳明大

学图书馆、台北医学大学图书馆、

中山医学大学图书馆、成功大学图

书馆医学分馆、台北荣总图书馆、

台大医学院图书馆、国立一中图书

馆的概貌，从排架、学习空间、楼

层示意图、到资源宣传、专题特色

展览、全馆各项数据上报表、节能

减耗、医学人文活动宣传等等细节

布置，处处彰显图书馆馆员的用心

之处，刘老师表示我们应该多多学

习。 

咨询部刘玉婷老师介绍了她参

加的《第七届全国医学信息教育可持续发展学术研讨会》、《2012 年全

体会。前者会议主题为“十二五”期间我国医学信息教育的改革与发展，报告内容涉 学信息教育改革与人才培养、

医学信息学学科建设与发展、医学信息教育教学标准以及医学信息专业师资队伍建设等多个层面，她着重介绍了南京大

学苏新宁教授的《面向知识服务的信息组织方法》报告，当前医学信息学科建设的理论思考与实践探索以及产学研相结

合培养合格人才的案例。后者探讨知识组织与知识链接的研究与发展方向，尤其是网络环境下知识组织与知识链接的新

理念、新思路、新方法。她表示我们应该关注行业领域内的热点，注重结合自身情况的实际应用，信息素质教育注意多

样化、充分调动学生积极性，着重培养学生能力。 

最后，黄芳副馆长总结，并指出我馆以后会加强馆员外出学习与合作交流，龚佳剑副馆长要求全馆做好安防检查，预

祝大家双节快乐。 

本次业务学习，馆员们聚精会神、耳目一新，从直观上感受到了台湾医学类图书馆的学习、人文氛围，从理论、实践

上了解了当前的前沿
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大师风范润泽后人—“苦禅大课堂”听课记 
2 点，首都医科大学

图书

分，“社会课堂”再现苦禅

先生

讲，

了 个

受了一次洗礼。大家收获颇深。苏溪

部长

图书馆举办消防减灾知识讲座 
2012 年 9 月 11 日，图书

馆在

次讲

了解了相

关的

 

 

2012 年 9 月 5 日星期三下午

馆工作坊组织部分工作人员来到位于琉璃厂荣

宝斋二层的“苦禅大讲堂”，零距离感受我国书画届

泰斗李苦禅大师的风范。首医大党委统战部长苏溪

也一同参加听课。 

苦禅大课堂分为三部

在荣宝斋（和平画店）时期一边与同仁交流艺

术思想，一边培养非艺术院校的学生的场景；“家庭

课堂”再现苦禅先生在家培育学生的场景；“学院课

堂”再现上个世纪 50 年代中央美术学院课堂，这个

展区布置有笔墨纸砚和大课桌，听课者可在现场指

导教师的帮助下，直接对临苦禅先生课图稿真迹。 

9 月 5 日下午的课由苦禅大师嫡孙女李欣磬主

她讲述了苦禅大师从文艺青年逐步成为国画大

师历程，讲述了大师各类收徒方式，更向听众讲述

像人的人”。 

短短一个半小时的课程匆匆过去了，我们听得如醉如痴、意犹未尽，从心灵上接

我国祖先先进的科技、智慧的国学，向大家传递一个声音“做一

在留言簿上挥笔泼墨“大师风范润泽后人”。（文：系统部 陈进 咨询部 刘玉婷 图：采编部 黄肇隽） 

 

二层会议室举办了一场

防灾减灾安全知识普及讲座，

特邀请北京万家安火灾防治

中心许阳教官讲授安全消防

知识。图书馆和档案馆全体老

师参加了讲座。 

许阳教官首先阐明了本

座的意义，并结合大量案

例向大家介绍了日常消防管

理、避免火灾事故、扑灭初起

火灾、逃生自救与疏散等方面

的知识。同时结合近期发生的

7.21 暴雨事故，通过几个实

例，为大家阐述了面对暴雨如

何逃生自救，还现场演示了逃

生锤的操作方法。 

通过培训，大家

消防知识，掌握了自救互

救技能，为馆员们的安全生活

奠定了坚实可靠的基础。 （文：办公室 杨霏 图：采编部 黄肇隽） 
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图书馆组织馆员赴北京市新华书店首都发行所参观交流 
14日，为

提高

馆本次

参观

解

 

读读书书会会暨暨第第一一届届““杏杏图图杯杯””读读后后感感征征文文赛赛一一等等奖奖作作品品展展示示

2012年9月

图书采购编目质量，

图书馆组织负责中文图

书采购、编目、质量控制、

后台维护的采编部及系

统部部分同志，到北京市

新华书店首都发行所进

行参观交流。 

首发所对我

给予高度重视，负责

销售、加工、质量控制的

三个主任亲自接待参观

者；参观从首发所进货口

开始，依次是编目、储藏、

退货、运输、加工等各个

环节。2个多小时的参观，

让我们看到了承载建设

首都文化市场、全新的设

备、现代化的管理模式的

图书供应商的实力和认

真负责的工作态度，也坚

定了我们搞好图书采购、

提高编目质量的信心。 

参观结束后，双方坐

下来就目前购销环节中存在的问题进行了坦诚友好的交流，大家不避讳问题，认真探讨各种 决问题的方法，最后

达成了一致的意见，这次参观取得了圆满成功。  （文：系统部 陈进 图：采编部 黄肇隽） 

  

活着的理由 

——读《此生未完成》有感 
这是一部母亲，妻子，女儿的日记， 清点，是一截即将燃尽的蜡烛尽

力释

的《由来笑

我看

了整本书《此生未完成》，知道了她完整的经历。于娟，一个风华正茂的女子，有着留洋

经历

是一个年轻的生命在临死前对生命羁绊与牵挂的

放出的最后一份光亮与温暖，是被笑容带出的藏在眼眶中的泪珠。这就是于娟所著的《此生未完成》。 

很偶然地发现了这本书。秋游时为打发火车上的闲暇时间，不经意地买了本杂志，没翻几页就看到了于娟

不穿》。首先吸引住的是她的照片。一个二十多岁的女孩对着镜头露齿而笑，微风轻扬起她的发丝，没有明星的美貌

但透露着率真的开朗与年轻的活力。仅此一眼我就对这片文章产生了好感，仿佛见到了朋友一般亲切。随即照片下的一

行小字让我愣住了——“生前的于娟”。刊登的文章不长，但处处都展露出她天性的幽默，对生命的热爱和面对癌症的思

索，让人怀疑她是否真正离开过。曾看过各种与疾病或死亡顽强抗争的故事，唯独于娟的故事给我的震动最大。她是一

个年纪比我大不了几岁的凡人，是有血有肉会哭会笑的凡人。然而，正是这个凡人的经历让我真切地感受到了死亡，意

识到自己最应珍惜的是什么。 

想更完整的了解她，我阅读

和博士学位的复旦大学青年讲师，拥有爱她的丈夫、父母和年幼的孩子“土豆”，就在生活进入正轨时突然查出乳腺

癌，与晚期癌症抗争了一年又四个月，终究带着着无限眷恋离开了这个世界，离开了她挚爱的亲人。原以为这会是一本

让人潸然泪下的书，但是真正看时却很平静，甚至有些轻松，即使有时泪水充盈，最终让泪珠掉下来的却不是悲伤，而

是紧接下去一个小女子的幽默带来的“扑哧”一笑，泪珠就硬生生地被笑着的面颊挤了出来。不禁感慨这个女子在生命

的最后时刻，回忆、叙述、感受都带着与生俱来的乐观与幽默。绝非强颜欢笑，丝毫没有矫揉造作，上天竟把活得最快

乐的人先行带走了。 
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癌细胞侵蚀到骨头，那是怎样的痛苦，她是靠着怎样的信念活着呢？在病友问她有没有想过死，她谈到“虽然能不能

苟活

许还没来得及想这个

过于

的我们有时太过追求完美。无需否认，完美是现在许多社会精英的毕生追求，知名企业的成功理念，高端产品的

质量

女，为人妻，为人母，另一大遗憾就

在于

崖间踩钢丝的病人，容不得一丝一毫的小错误

和小

变得很惨淡，但是有更多的美好

让
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，由不得我，至少我要为自己的亲人抗争和挣扎过”“我想做个让儿子骄傲的妈妈，至此一点，无论任何地步，我都

不会选择自己走，哪怕，万劫不复的痛。”她说，尼采说，凡是不能杀死你的，最终会让你更坚强。她做到了，直到生命

的尽头，她都很自信很坚强，给宝宝、亲人、朋友以及她关注的世人留下无尽的活下去的动力。 

褪尽凡世的喧哗，对于我们能幸运活着的人，真正支撑着我们度过每一天的又是什么呢？我们也

抽象太过哲理的问题，但还不晚，只要我们活着，就能思考这个问题。懂得了活着的理由又有什么用呢，生活还是

生活，照样的奔波忙碌，照样为前途操心，但不同的是我们会懂得此生最应珍惜的是什么。我们仍需要在无涯学海中漂

泊，但想想此生为自己扩充学识加油的机会不多，就会更加珍惜。我们仍需听父母的叮嘱唠叨，但不再会不耐烦，会珍

惜与他们相处的日子。有时间与其窝在家中看电视打电脑，不如为姥姥扛袋大米跑腿买趟盐来得实在。也许只是些点点

滴滴的小事，但就这些小事积累起来，我们就能更加真实地感到自己活着，发现自己活着的理由和意义，活得更加幸福

快乐。 

现在

保证——完美促进了社会的进步，保障了生活。但到生命的尽头我们发现我们需要的不全是完美，有的仅仅是“一

般”“可以”。“哪怕就让我那般痛，痛得不能动，每日污衣垢面趴在国泰路政立路的十字路口上，千人唾骂万人践踏，只

要能看着我爸妈牵着土豆的手去幼儿园上学，我也是愿意的。”相信于娟这段话让所有看到的人都不禁为之动容。我回忆

起一次坐公交车时，一个年轻的妈妈向她的朋友抱怨她的孩子是如何的不争气，少了一分没有当上第一。把这两件事放

在一起只是想说，有的人抱怨稍有瑕疵的完美，有的人却在苦苦奢求“一般”。我痛心于娟为人母渴望守护孩子长大的心，

也提醒活着的人珍惜所拥有的“一般”。毕竟，拥有就是一种恩赐，是一种幸福。 

人存在的意义在集体的奉献中才能真正的彰显。于娟的一大遗憾在于不再能为子

不能把想做的带有公益性质的事业做出成效。她在挪威学习环境经济，对挪威的森林情有独钟，希望把挪威森林搬

到中国来，在山东建立对绿化、能源再生、脱贫都有重要意义的能源林。她死前嘱咐帮忙张罗这件事，这显然不是一几

之力就可完成的，但在生命时日不多时，她还是想尽自己最后一份光和热去奉献。她用短暂的一生，不仅给人们留下了

宝贵的精神财富，坚定了无数人活下去的勇气，还留下了未尽的奉献。 

对医生和救护人员而言，作为病人的于娟感慨道：“我们是黑夜里在悬

概率。”这提醒将来即将成为医生的我们，永远怀着虔诚的心，用谨慎的态度面对生命，让更多的病人康复，为病人

减少痛苦，让他们有机会实现未竟之志，体味活着的意义，这也是医生存在的理由。 

“虽然生病让生命变得很痛苦，但是有很多的真情让我们不能放弃，虽然生病让生命

我们不忍放手。”感动于《此生未完成》，感谢与于娟的这场邂逅，在渐行渐远的未来道路上，每次回过头看走过的路

时，定会看到一团温暖的光，提醒我从哪里来，我为什么活着。于是，转过身来，更加坚实地迈下生命的下一步。   

（文：耿婷婷 10级七年一班）  
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